

## **Les Canadiens à Hong Kong pendant la Seconde Guerre mondiale**

Les Alliés décidèrent, vers la fin de 1941, de renforcer leur avant-poste dans la colonie britannique de Hong Kong afin de prévenir une attaque du Japon. Le Canada, à qui on demanda deux bataillons, envoya 1 975 militaires du *Royal Rifles of Canada* basés à Québec et du *Winnipeg Grenadiers*. Parties de Vancouver le 27 octobre 1941, ces troupes arrivèrent à Hong Kong le 16 novembre.

Environ 14 000 militaires alliés du Royaume-Uni, de Hong Kong, du Canada, de Singapour et de l'Inde se portèrent à la défense de la colonie britannique qui comprenait l'île de Hong Kong et les terres adjacentes sur le continent, Kowloon et les « Nouveaux territoires ». Les bataillons canadiens et le *Middlesex Regiment* de Grande-Bretagne formaient la brigade défendant l'île.

Les bataillons canadiens n'avaient pas l'expérience du combat, les *Grenadiers* n'ayant servi qu'en Jamaïque et les *Royal Rifles* à Terre-Neuve. En outre, ils n'avaient pas reçu tout l'entraînement nécessaire aux troupes de front parce que l'on croyait alors qu'ils auraient le temps de terminer leur formation à Hong Kong. Mais ils furent les premiers soldats canadiens à combattre en tant qu'unité pendant la Seconde Guerre mondiale, car peu de temps après leur arrivée le Japon attaqua presque simultanément Pearl Harbor, le nord de la Malaisie, les Philippines, Guam, l'île de Wake et Hong Kong.

L'attaque des Japonais sur le continent eut lieu le 8 décembre et le 11, toutes les troupes alliées se replièrent sur Hong Kong. Le 18 décembre, les Japonais envahirent l'île avec une force écrasante appuyée par une aviation et une artillerie puissantes. Pour leur part, les troupes alliées ne disposaient pas d'une force importante de défense aérienne et navale, et n'avaient aucun espoir de voir arriver des renforts et des ravitaillements. Ils tinrent bon pendant plusieurs jours, mais après avoir été avisé que toute résistance était inutile, le gouverneur Young procéda à la reddition de la colonie le jour de Noël.

Au cours des dix-sept jours et demi de combat, 290 Canadiens furent tués et 493 blessés. Les survivants furent placés dans des camps d'emprisonnement infects à Hong Kong où 129 Canadiens périrent. Au début de 1943, 1 184 Canadiens furent transportés au Japon et forcés de travailler dans des industries, y compris des mines. Environ 135 d'entre eux n'ont pas survécu. Au total, parmi les Canadiens qui s'étaient embarqués pour Hong Kong, plus de 550 ne sont jamais revenus au Canada.